

EL ECO DE ALHAMA

PERIÓDICO SEMANAL INDEPENDIENTE DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES

Director: Francisco Artés Márquez

SUSCRIPCIÓN

Alhama un mes 0'50 ptas.
Fuera trimestre 2'00 .
Número suelto 0'35 .

Alhama 13 de Abril de 1903

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

Esto se va

Envueltas con las tristezas del horror huirá espantada de su propia obra la conjunción acéfalá que en hora nefasta para España formaran el excéptico Silvela y el jesuita Maura, pues que de la cacareada *Selección* del primero y la tan decantada *Revolución desde arriba* del segundo, solo ha resultado un producto híbrido que marcha á ciegas, entorpeciendo con su carencia absoluta de iniciativas y arruinando con sus dilapidaciones y desahucios los últimos restos de nuestra empobrecida Hacienda. No se irán solos, porque en su caída arrastrarán envuelto en torbellinos de cieno este Régimen ignominioso que nos degrada, origen y causa de todos los males que afligen á la Patria.

Asistimos á uno de los periodos mas críticos de nuestra Historia: el poder Temporal tratándonos como esclavos, el problema social sin solución posible, el crédito nacional y nuestros valores en baja constante, desorganizados todos los servicios públicos, en pleito el honor de nuestro valeroso Ejército é invadidos por el mas desenfrenado de los caciquismos, caminamos en tren expres al derrumbamiento de todo lo existente.

Sonó la hora en el reloj del tiempo, y á fuer de buenos patriotas, tenemos que secundar los esfuerzos generosos de esa pléyade de hombres ilustres que forman en el gran partido republicano Español, dirigidos por el sabio y eximio repúblico D. Nico-

lás Salmerón y Alonso. Demorarlo sería un crimen de lesa Patria. Un último impulso, y haremos Patria nueva con los tristes despojos que aun restan de esta nación desventurada.

Imitemos á esos enérgicos luchadores de Barcelona y Valencia en la labor incesante y tenaz que vienen sosteniendo por la reivindicación de sus derechos, y como por encantamiento surgirá la República, enterrando para siempre los privilegios de casta de que abominamos los hombres conscientes y libres.

ANTONIO DELGADO.

Ensueño

Me acosté pensando lo que podía ser Alhama, y pronto mi cerebro fué presa de los espejismos del sueño. Me encontré en un elevado cerro desde el cual dominaba la población, y á su alrededor una amplia zona de parrales de espléndida vegetación que despedían el delicado aroma de la florescencia.

Marchaba despacio, muy despacio, frotándome los ojos, para convencerme de que no era víctima de las visiones de la alucinación. Llegué á la entrada de la población donde encontré un hermoso edificio en cuya fachada principal se leía con grandes caracteres «*La Salmeroniana*» *Fábrica de luz eléctrica*. Y seguí mi ruta y pronto me encontré en amplias y rectas calles con hermosas aceras alegrando mis oídos y arrobando mi espíritu el manso murmullo de algunas fuentes de

agua potable que en diferentes sitios surtían la población. Y abandonaba en mi paseo, vacilando entre asombros del cerebro, viendo talleres y fábricas por cuyas altas chimeneas salían denzas columnas de humo, como incienso de la religión del trabajo.

A poco me encontré en una gran plaza en cuyos edificios de prodigiosa arquitectura, tenían rótulos tan sugestivos como estos: «Escuela laica» «Universidad popular» «Casa de inválidos del trabajo».

Dos caballeros hablaban de política y de la conversación que escuché con deleite, me entere que una violenta conmoción popular implantó la república é hizo marcharse á Viena á las instituciones monárquicas que nos dejaron sin colonias y sin honor. Y siguieron hablando de las cárceles desiertas, del gran número de Escuelas y Academias gratuitas que fundó el nuevo régimen, y de la enorme reducción de los presupuestos de Guerra y clero.

Ebrio de gozo ante tan bellas realidades me disponía á entregarme á locas expansiones de alegría cuando un ruido molesto pero no desconocido, me despertó sobresaltado. Era la tambora de las ánimas, la *aurora*, que despertaba á los fieles con su *tum tum* molesto para asistir á misa de alba.

¡Qué lastima haber trocado tan hermoso sueño por tan triste realidad! Soñaba en la nueva Grecia de la civilización, y me encontraba mas de lleno en la España totera, en la sierva del Vaticano!

F. ARTÉS MÁRQUEZ.

Recortes higiénicos

Leo:

«De los documentos oficiales resulta que hay en Inglaterra, por cada diez mil habitantes, 33 locos, proporción que demuestra el aumento de vesánicos, pues en 1859 sólo había 18

En 1.º de enero de 1902 había en Inglaterra 110.713 enajenados, 2769 más que en 1.º de Enero de 1901.

El alcohol es la causa principal que va produciendo el aumento.»

A nosotros poco nos importa que exista tanto loco, aunque si nos alegráramos que *les diese* por comer uvas.

En las hojas de los libros puede encontrarse el microbio de la tuberculosis, de la escarlatina y de otras varias enfermedades.

El contagio puede verificarse, si se tiene la costumbre de mojarse los dedos con saliva al hojear los libros.

Es preciso andar muy listos, pues un microbio se *pesca* por poco precio, sobre todo leyendo en libros de lance.

Se ha vuelto á reunir la junta local de sanidad, enterándose de una discreta comunicación de los dueños de barrilerías, en la que dicen, les es imposible trasladar á las afueras, las balsas para la maceración de arcos. Si el Ayuntamiento insiste en que se cumplan las ordenanzas municipales en este punto, se verán obligados á paralizar los trabajos.

Si es grave que existan estos focos de infección, más grave sería que la uva se quedara en las parras por falta de envase.

Entonces moriríamos de hambre; luego es preferible morir de tifus.

Los barrileros en esta ocasión, han sabido donde nos aprieta el zapato.

Y mucho más si *mi sabio* les ha explicado la doctrina del mitridatismo.

El insomnio del pobre es debido en la mayoría de casos, á la falta de recursos, y por el contrario, el insomnio del rico obedece á la plétora de dinero.

El médico que pretenda curar al uno y al otro forzosamente ha de ser socialista, pues no sólo en la farmacia se encuentran los remedios de nuestros males.

El gran Letamendi dijo que ocurrían un buen número de muertes, que no eran debidas á padecimiento conocido y si á un *algo* que existía en nuestra época.

El médico que por su misión conoce perfectamente ese *algo* y no profesa doctrinas que puedan redimir al pobre, no tendrá muy tranquila la conciencia.

La mejor higiene consiste en aniquilar ese mal que mata y no es obra del microbio ni obedece á ley patológica.

Decía Fonsagrives, eminente médico francés, que cuando comenzó á ejercer tenía diez medicamentos para una sola enfermedad y que en los últimos años de su profesión sólo contaba con un medicamento para cada diez enfermedades.

Este insigne clínico demostró tener un gran sentido práctico, no cayendo en la *farmacomania* que hoy padecen desgraciadamente la mayoría de los médicos modernos.

Sin ser excépticos es preciso mantenerse en los límites reales de la medicación racional, sancionada por la experimentación y la clínica.

No hay que olvidar nunca que mejor es prevenir que curar.

Datos curiosos:

Siendo la mortalidad media de 24 por 1000 y el peso medio de los cadáveres humanos 40 hilógramos, con 32 por 100 de materia orgánica, suministran 1000 cadáveres de hombres anualmente 312 kilogramos de sustancias orgánicas.

Cantidad enorme pasto de gérmenes patógenos que notablemente nos perjudica, á pesar del enterramiento.

Y así prestamos alimento al mundo pequeño, que constantemente nos amenaza y en la terrible lucha llevamos siempre la peor parte.

En Alemania no entierran los cadáveres hasta las 72 horas de su fallecimiento. En España á las 24. Esta diferencia es debida al distinto clima.

Así está ordenado por la ley en ambos países.

El médico que expide el certificado de defunción debe ser el que ordene el enterramiento á la hora compatible con el clima, la estación, la clase de padecimiento, la edad y otras diversas circunstancias.

JUAN COMPANI GIMÉNEZ.

Un juguete de física

Se demuestra en Física la recomposición de la luz blanca de los siete colores del espectro solar, por medio del disco de Newton.—Fundado en ello, puede espermentarse este fenómeno por medio de un juguete que los niños suelen hacer sin darse cuenta de ello.

Este aparatito se compone de un círculo de carton ó de madera fina de unos 20 á 25 centímetros de diámetro; el centro y los bordes son negros y en

el espacio que media entre el circulo negro del centro y los bordes de la circunferencia, se pegan, uno á continuación de otro varios sectores de papel rojo, anaranjado, amarillo, verde, azul, indigo y violado, colocados desde el centro á la circunferencia.—En la dirección del diámetro y á la misma distancia del centro, se practican dos agujeritos por donde se atraviesan los dos extremos de un hilo fuerte; se unen los dos cabos y los extremos cerrados se pillan con los dedos dándole al disco vueltas á la comba hasta que el hilo se haya arrollado. Tirando con alguna fuerza el disco toma movimiento de rotación y tiende á liar el hilo en opuesto sentido; de modo que aflojando y estirando, el disco toma una velocidad vertiginosa en uno y otro sentido y los siete colores del espectro se convierten en un disco blanco ó ligeramente rojo, debido á la recomposición de la luz.

A medida que el papel pegado al disco imite mas los colores del espectro, tanto mas blanco resultará el centro del disco.

SEMBLANZA

II.

Aunque no es allameño por su cuna, se le puede considerar como tal. Emparentado por su casamiento con una de las principales familias de este pueblo, hace proximamente treinta años que vive entre nosotros. Dedicado á los negocios por haber recibido su primera educación en el Comercio, ha conseguido por su perseverancia y buen fino resolver el árduo problema de la vida, pues al llegar á la madurez posee lo suficiente para vivir de sus rentas con independencia. Aunque no ha estudiado, lo parece; se expresa bien y con cierta corrección, hasta el punto, que el que no lo noceca lo tomaría por un intelectual.

En lo físico tiene bastante que agradecer á la Naturaleza. Aunque ya pasa de los cincuenta, fué lo que se llama un buen mozo: pelo rizado, enjuto de carnes, gallardo continente, figura simpática. Estas cualidades y su afición por las bellas le acarrearón algun que otro disgusto doméstico. De carácter alegre y jovial, no le abaten contrariedades ni pesares. Es el prototipo de la alegría cuando en ratos de broma se halla entre sus amigos anti-gueros, compañeros de fatigas y glorias.

De ideas democráticas aunque conservador de nombre, acaudilla una de las dos fracciones en que se divide aquí el partido Silvelista. Fué Alcalde en varias ocasiones y de su paso por cargo tan importante siempre guardarán gratos recuerdos los alhameños.

GIORDANO BRUNO.

Comunicado

Sr. Director de EL Eco

Mi estimado amigo: Le ruego la inserción de esas líneas, que escritas sin orden ni concierto, no merecen tal honor. Pero si hemos de marchar contra errores y sofismas, dispénseles buena acogida en mérito á la verdad que representan.

Suyo affmo. S. S. q. b. s. m.

Un suscriptor

Alhama 8 de Abril de 1903.

Penosa impresión produjo en mi ánimo el resultado de la discusión habida entre algunos concejales de este Municipio, en la sesión del día 5, con motivo de la lectura de la carta que publica EL Eco en su número 4, correspondiente al día 3 del presente. ¡Qué afirmaciones mas estupendas y que réplicas mas incongruentes!

Insisten en sus anteriores denuncias sobre el guarda municipal, el concejal señor Galvez, que en consonancia con la carta de EL Eco ruega se depuren estas cosas á fin de que resulte probada la verdad de sus afirmaciones las que resultan ciertas sin que haya lugar á dudas, pues el mismo Alcalde D. Joaquin Cantón, haciendo honor á la verdad (textual) declara, que efectivamente el guarda ha alambreado á jornal por creer que estaba cesante, pues así lo habian propalado amigos del Sr. Galvez. ¡Bonita salida cogió por los cabellos nuestra primera autoridad! Y ya que ha dicho concejal no se le ocurrió contestar lo que á todas luces saltaba, no hubo en el resto de la Corporación ni uno solo que lo hiciera. Y no se interprete ese silencio por falta de aptitudes, no; hay entre esos concejales personas muy competentes y avezadas á esas disquisiciones, de facil palabra y de discurrir acertado y lógico. Esque les falta independencia.

¿Qué las escaleras de madera que interumpen la via publica en la carretera son provisionales? Debió añadir el Alcalde que eran provisionales por siempre y para siempre, por que la mayoría de esos vecinos hace seis ó siete meses que arreglaron la entrada de sus casas.

Y del agujero del lavadero, no digamos; á mas del año se le ocurre al Alcalde manifestar, que el obligado á arreglar ese pequeño desperfecto no lo ha verificado por falta de albañil, como si se tratara de alguna obra de misericordia. Pues sepan los lectores de EL Eco (me refiero á los que no hayan visto el agujero en cuestión) que en un cuarto de hora quedaria arreglado.

Y como todo no han ser tristezas y lástimas y salidas de costado, ya tenemos luz los Alhameños. Deficiente si

la comparamos á la producida por el gas acetileno ó la energia eléctrica; pero clara y completa como la producida por el petróleo, cuando los aparatos y cristales de nuestros faroles están limpios y transparentes por un aseo adecuado y cotidiano. Esto ofreció el Alcalde, y cuando él promete..... ya no hay que dudar. Es hombre de grandes..... energias y de resoluciones..... firmes.

GACETILLAS

Natalicio

La señora de nuestro estimado amigo y redactor de nuestro modesto semanario, el Abogado D. Francisco Lopez Gomez, ha dado á luz una niña, el pasado Domingo. Tanto la madre como la recién nacida se hallan en perfecto estado de salud.

Nuestra mas cordial enhorabuena á toda la familia de nuestro querido amigo.

Bien venidos

Procedentes de la Ciudad de los Cármenes hemos tenido el gusto de saludar á nuestros queridos amigos y paisanos D. Manuel Rodriguez Burgos y D. Francisco Lopez Lopez que han venido á su pueblo á pasar las vacaciones de Semana Santa.

Tambien hemos saludado á nuestro amigo D. Manuel Rodriguez Wandosell, inteligente número que viene á pasar estos días con su familia.

Enlace

Ha sido pedida la mano de una distinguida señorita de la buena sociedad alhameña para un simpático jóven que ostenta un título académico. Por hoy no podemos dar mas detalles.

Debe evitarse

El pasado viernes un pobre frances recorria las calles de la población cantando y haciendo algunos trabajos gimnastas, implorando por este medio la caridad pública. Una turba de chiquillos le seguía vociferando y con ademanes poco tranquilizadores intentando apedrear al infeliz. Deben evitarse estos espectáculos tan poco edificantes, no solo por la mala nota que con esto se dá sino tambien por la falta de caridad que esto denota, sobre todo tratándose de extranjeros.

Denuncia

Se nos asegura que algunos vendedores de leche estan abusando de la buena fé del vecindario, no solo en lo que respecta á su pureza, sino en la medida. ¿Porqué no se obliga á esos caballeros de industria á que vendan por litros como está mandado? Espe-

ramos de la celosa Comisión de Abastos ponga coto á esas arbitrariedades.

¿En qué quedamos?

¿Se vende el pan por peso ó por piezas? Nuestros ediles no deben descuidar el cumplimiento de su acuerdo, pues tenemos entendido que por alguno de los panaderos no se cumple. No estaria de más que con alguna frecuencia se honraran estos industriales con la visita de la Comisión de abastos.

Enhorabuena

La mas efusiva y cordial para nuestro querido amigo, el inteligente y acreditado farmacéutico de esta localidad D. Emilio Lopez Gomez, por el pronto restablecimiento de su distinguida esposa.

De Teatro

En breve es esperado en esta localidad la notable compañía comico-dramática que dirige el primer actor don Manuel Navarro.

Político

Ha llegado hasta nosotros, y como rumor lo reproducimos, que abandona la lucha activa de la política, un conspicuo y significado fusionista por disidencias ocurridas entre sus mas leales. Sus testamentarios se ocupan de la herencia.

Notario eclesiástico

Ha sido agraciado con este nombramiento nuestro particular amigo don Agustín Lázaro Andrés.

En justicia le corresponde dicho cargo por su acendrado amor á la Iglesia y su nunca desmentida fé católica.

Higiene

Volvemos á insistir sobre lo que indicamos en el número anterior referente al estado de cloaca en que está convertida la calle del Norte, gracias al ganado que se encierra en los corrales de dicha calle. Sr. Alcalde, la Higiene Pública está por encima de todo y esperamos de su nunca desmentida rectitud ponga coto á este abuso, pues constituye un peligro.

Cédulas personales

Ha empezado la cobranza del impuesto de cédulas personales. Los interesados pasarán á recogerlas á la Secretaria de este Ayuntamiento de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 4 de la tarde.

Imp. de «El Eco de Alhama.»

Sección de anuncios.

RELOJERÍA

DE

Anacleto Rodriguez

Calle de Almería núm. 49

ALHAMA

Se ha recibido un variado surtido de relojes Roskopf legítimos.

Precios sin competencia.

También se expenden en este Establecimiento máquinas de la acreditada marca «SINGER» y sus correspondientes accesorios á precios de catálogo.

La Dulce Alianza

DE PAN CONFITERIA Y REPASTERIA

DE

TOMAS GALVEZ RODRIGUEZ

Elaboración de dulces de los más exquisitos, confección de los más artísticos ramilletes y completo surtido en conservas y licores de todas clases.

Calle de Almería núm. 38

ALHAMA

GRAN ESTABLECIMIENTO

DE

Quincalla, Paquetería, Ferretería

ULTRAMARINOS.

AL POR MAYOR Y MENOR

Especialidad en garbanzos de Castilla de primera calidad.

Almacén de maderas, hierros, alambres, puntales y objetos de labranza de

Melchor Rodriguez

Estrella, 7 y Sto. Tomás, 9

ALHAMA

ESTABLECIMIENTO

DE

Tejidos del Reino y Extranjero

DE

ANTONIO VAZQUEZ RODULFO

Inmenso surtido en pañería y géneros de señora.

Grandes novedades en pañolería de seda y en corbatas.

Calle de S. Nicolás núm. 7

ALHAMA

ESTABLECIMIENTO

de tejidos del reino y extranjero

Variado surtido en lanas para señoras y caballeros. = Pañolería de seda, corbatas, cuellos, alpacas y otra infinidad de artículos, todos de gran novedad y á precios reducidos,

José Rodriguez Lopez

Plaza, 5 y San Nicolás, 2

ALHAMA

Disponible

EL ECO DE ALHAMA

Periódico semanal independiente defensor de los intereses locales.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Alhama.	0'50	Pesetas al mes.
Fuera.	2'00	“ trimestre.
Número suelto.	0'25	“

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

PAGO ADELANTADO.